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CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 28ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Extraordinária 

 

Ao vigésimo sétimo dia do mês de novembro de dois mil e vinte, às dezesseis horas, 1 

iniciou-se a vigésima oitava plenária extraordinária, realizada virtualmente, do décimo 2 

oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião: Adinete 3 

Souza da Costa Mezzalira, Ana Paula Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes 4 

Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio 5 

Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Dalcira Pereira Ferrão, Fabián Javier Marín 6 

Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Katya Luciane de Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, 7 

Maria de Jesus Moura, Maria Juracy Filgueiras Toneli, Marina de Pol Poniwas, Marisa 8 

Helena Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi, Norma Celiane Cosmo, Rodrigo 9 

Acioli Moura e Tahiná-Khan Lima Vianey. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 10 

inicia a reunião saudando as
1
 participantes, e informa que Alessandra Santos de 11 

Almeida, Izabel Augusta Hazin Pires e Robenilson Moura Barreto não puderam 12 

participar por motivo de força maior. As justificativas foram aceitas pelo plenário.  1.  13 

INSTITUTO SILVIA LANE - III SIMPÓSIO NACIONAL PSICOLOGIA E 14 

COMPROMISSO SOCIAL.  Ana Sandra relembra que CFP recebeu um convite para 15 

participar e também apoiar o evento III Simpósio Nacional Psicologia e Compromisso 16 

Social, que terá o tema A existência de sistemáticas de manipulação de subjetividades 17 

na sociedade brasileira, e está previsto para acontecer virtualmente no período de dois a 18 

quatro de dezembro de dois mil e vinte. Além disso, ela pontua que ficou acordado na 19 

última plenária que o CFP iria convidar os idealizadores desse simpósio para 20 

explanarem ao plenário as motivações desse projeto. Ana Sandra destaca que hoje será 21 

apenas uma explicação, mas que, em função da pauta extensa dessa plenária, não haverá 22 

debate nem deliberação a respeito da decisão de participar, e destaca que o jurídico está 23 

participando para avaliar e posteriormente formular um parecer a respeito desse convite. 24 

Os convidados Ana Bock, Milton Bicalho, Maria da Graça Marchina Gonçalves e 25 

Marcos Ferreira se conectaram à reunião plenária e deram início à apresentação. Ana 26 

Bock comenta que eles já possuem apoio de vinte e sete entidades e que o evento vem 27 

sendo preparado desde dois mil e dezenove. A convidada expõe a visão deles a respeito 28 

da importância da participação da Psicologia, especialmente no que diz respeito à sua 29 

responsabilidade no debate sobre a o uso de Inteligência Artificial e a Manipulação da 30 
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Subjetividade. Marcos Ferreira explica mais profundamente o tema central do simpósio 31 

que é “Estamos sob ataque” e aborda assuntos como a violação da privacidade digital do 32 

indivíduo, o uso de tecnologias desconhecidas, invasão de intimidade e mineração de 33 

dados.  Em relação à Psicologia, especificamente, ele menciona que a subjetividade está 34 

sob ataque, pois o ser humano está sendo expropriado na sua intimidade e transformado 35 

em dados que são vendidos como commodities. Para Marcos, a Psicologia tem 36 

obrigação de fazer algo a respeito dessa situação e aponta para estudos que preveem a 37 

substituição do profissional da Psicologia por sistema informatizados. Houve um breve 38 

debate no plenário. Ana Bock reforça o convite ao CFP para participar do Simpósio no 39 

período de dois a quatro de dezembro. Ana Sandra agradece a participação das 40 

convidadas e diz que o plenário irá debater a respeito do assunto, e que em breve darão 41 

uma resposta a eles. O plenário debateu a respeito da participação e foi acordado que 42 

um debate mais aprofundado será realizado em próxima reunião do grupo. João Diego 43 

Rocha Firmiano, Gerente Jurídico do CFP, relembra que é necessário ter em mente as 44 

questões abordadas pelo Acordão 1925 do Tribunal de Contas da União (TCU), 45 

especialmente na parte que versa sobre patrocínio. Ana Sandra pondera a possibilidade 46 

de o CFP participar desse primeiro Simpósio no início de dezembro para entender de 47 

forma mais nítida do que se trata essa “rede”.  Miraci Mendes, Coordenadora Geral do 48 

CFP, traz ao plenário um fato para refletirem, que é a decisão prévia dessa gestão de não 49 

participar do FNDC (Fórum Nacional pela Democratização da Comunicação) por 50 

orientação do jurídico, e destaca que Marcos Ferreira comparou essa nova “rede” ao 51 

FNDC.  Ana Sandra finaliza o ponto destacando que o CFP precisa se apropriar mais do 52 

assunto. Encaminhamentos: Virgílio Bastos irá participar do evento do dia três de 53 

dezembro, para entender melhor a proposta da criação desta rede. O CFP deverá 54 

evidenciar que a participação de Virgílio não implica em adesão ao projeto, pois isso 55 

ainda será discutido pelo plenário após o evento.  2.  PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA 56 

DOS CRS PARA O EXERCÍCIO DE 2021.  Norma Celiane Cosmo explica que, para 57 

o orçamento do CFP ir para apreciação da APAF, é necessário que o plenário do CFP 58 

aprove as Propostas Orçamentárias dos Regionais para o exercício de 2021. Norma 59 

procede à apresentação dos orçamentos de cada um dos vinte e quatro regionais. José 60 

Eli Vasconcelos, Supervisor Contábil do CFP, elucida que a aprovação dos orçamentos 61 

dos regionais segue as determinações da Lei 5766.  Ele acrescenta que tanto as receitas 62 

quanto as despesas foram avaliadas pela equipe técnica do CFP, além das questões 63 

legais ligadas a eles, e que os orçamentos só são apresentados na plenária se eles 64 

estiverem de acordo com as leis que regem os conselhos de classe. Depois de responder 65 

alguns questionamentos a respeito desses orçamentos dos regionais, Norma procede à 66 

apresentação detalhada do Orçamento do CFP para o exercício de 2021, que será 67 

apreciado pela APAF. Ana Sandra aponta para a necessidade de indicação de delegadas 68 

para participarem da APAF, e explica a dinâmica de troca de delegação e convidados. 69 

Encaminhamentos: a) O Plenário aprovou as previsões orçamentárias de todos os 70 

Conselhos Regionais para o exercício de 2021; b) Apresentação do orçamento do CFP 71 

aprovada para ser levado para a APAF; c) Considerando a possibilidade de transmissão 72 
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da APAF, foi sugerida a criação de uma apresentação de fácil compreensão do 73 

orçamento e da aplicação dos recursos do CFP para as profissionais da categoria, 74 

incluindo a Conta Divulgação; d) As conselheiras eleitas para serem delegadas da 75 

APAF foram: Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco 76 

Clementino, Maria de Jesus Moura, Norma Celiane Cosmo e Rodrigo Moura Acioli.  3.  77 

VÍDEO ELISA LUCINDA NO DIA DOS DH.  Ana Sandra informa que foram feitas 78 

as adequações solicitadas pelo Plenário do CFP no vídeo/manifesto com a narração de 79 

Elisa Lucinda. Desta forma, a ela menciona que a Gerência de Comunicação sugeriu 80 

que ele seja veiculado no dia dez de dezembro, que é o Dia Internacional dos Direitos 81 

Humanos. Encaminhamentos: O Plenário aprovou a veiculação do vídeo no dia dez de 82 

dezembro.  4.  PROCESSO SELETIVO - CNPIR (2021-2022).  Maria de Jesus 83 

Moura relembra que foi publicado, no meio de novembro, pelo Ministério da Mulher, 84 

da Família e dos Direitos Humanos, o Edital Nº 3/2020, destinado à "Seleção de 85 

Entidades da Sociedade Civil para Integrar o Conselho Nacional de Promoção da 86 

Igualdade Racial - CNPIR- Biênio 2021-2022". Ela acrescenta que serão selecionados 87 

dezenove representantes de Entidades da Sociedade Civil de caráter nacional titulares e 88 

mais dezenove suplentes e que a eleição acontecerá no dia vinte e oito de dezembro, 89 

mas que o prazo de inscrição é dia quatro de dezembro. Ela elucida que o CFP 90 

atualmente ocupa vaga de 2º Titular (Mandato 2019-2020), dentro da categoria 91 

"Temáticas Comunicação, Educação, Pesquisa, Meio Ambiente e Saúde", tendo sido 92 

representado pelas conselheiras Célia Zenaide (2019) e Jesus Moura (2020). Frente a 93 

isso ela explica que o objetivo desse ponto é aprovar a candidatura do CFP ao CNPIR 94 

(mandato 2021-2022) e indicar conselheira para atuar no processo eleitoral e para 95 

exercer a representação, em caso de seleção/eleição. Encaminhamentos: a) O Plenário 96 

aprovou a candidatura do CFP ao processo seletivo do CNPIR; b) O Plenário indicou a 97 

Conselheira Maria de Jesus Moura para representar o CFP.  5.  WEBNÁRIO 98 

TEMÁTICAS RACIAIS.  Maria de Jesus comenta que dentro da campanha de 99 

Direitos Humanos existe a proposta de trabalhar interna e externamente as temáticas 100 

raciais. Assim, ela faz a proposta de trazer uma convidada para fazer um webnário 101 

acerca da branquitude. Encaminhamentos: a) O Plenário aprovou a realização do 102 

Webnário com a participação da Lia Veiner Shucman no dia quatro de dezembro às 103 

dezessete horas; b) Futuramente, fazer um novo Webnário com a participação da Cida 104 

Bento para trazer um olhar sobre a negritude.  6.  INDICAÇÃO DE NOVA 105 

REPRESENTAÇÃO DO CFP JUNTO À PLATAFORMA DHESCA BRASIL.  106 

Jesus informa ao plenário que no final de novembro apresentou um pedido com as 107 

devidas justificativas para ser substituída, na condição de representante titular do CFP, 108 

na Plataforma de Direitos Humanos DHESCA Brasil. A conselheira indica o 109 

conselheiro Robenilson Barreto para substitui-la nesse espaço e pergunta ao plenário se 110 

aceitam a indicação dela. Encaminhamentos: O Plenário aprovou a substituição da 111 

Maria de Jesus Moura pelo conselheiro Robenilson Moura Barreto para representação 112 

da vaga de titular da Plataforma Dhesca.  7.  CONVITE: SIMPÓSIO 113 

INTERNACIONAL DE GESTÃO DO TRABALHO EM SAÚDE E WORKSHOP 114 
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MODELOS DE PROJEÇÃO DE RECURSOS HUMANOS EM SAÚDE.  Miraci 115 

informa ao plenário que, no dia dezessete de novembro, o CFP recebeu convite para 116 

participação do Simpósio Internacional de Gestão do Trabalho em Saúde e Workshop 117 

Modelos de Projeção de Recursos Humanos em Saúde que acontecerá virtualmente nos 118 

dias três e quatro de dezembro, uma iniciativa da Secretaria de Gestão do Trabalho e da 119 

Educação na Saúde - SGTES/MS. Ela acrescenta que o Simpósio tem como objetivo 120 

avaliar as experiências de países das Américas e Europa, no âmbito da Gestão do 121 

Trabalho em Saúde, especialmente no contexto de enfrentamento da Pandemia da 122 

COVID-19. Frente a isso, Miraci comenta que o objetivo desse ponto é avaliar a 123 

possibilidade de participação do CFP nesse evento, com presença de três representantes 124 

do CFP. Encaminhamentos: O Plenário aprovou a participação do CFP e as 125 

representantes serão indicadas na próxima semana. 8.  INFORME: LANÇAMENTO 126 

DA CAMPANHA NACIONAL DE DIREITOS HUMANOS DO SISTEMA 127 

CONSELHOS DE PSICOLOGIA.  Jesus informa ao plenário que no dia vinte de 128 

novembro, Dia Nacional de Zumbi e da Consciência Negra, foi realizado o ato Virtual 129 

de Lançamento da Campanha Nacional de Direitos Humanos do Sistema Conselhos de 130 

Psicologia com o lema "Racismo e coisa da minha cabeça ou da sua?" com participação 131 

de todos os regionais e de instituições convidadas.  Ela destaca o alcance da campanha 132 

que foi um sucesso e parabeniza a equipe técnica do CFP pelo apoio e empenho. 133 

Encaminhamentos: Não houve.  9.  INFORME: CFP ELEITO COMO ENTIDADE 134 

SUPLENTE - CNDH (2020-2022).  Miraci comenta que nos dias dezenove e vinte de 135 

novembro aconteceu a eleição de organizações da sociedade civil para compor o 136 

Conselho Nacional dos Direitos Humanos (CNDH), biênio 2020-2022. Ela comenta que 137 

foi uma disputa bastante acirrada, pois cento e trinta e seis entidades se inscreveram e a 138 

eleição foi para preencher nove vagas de entidade titulares e nove suplentes. O CFP 139 

ficou em décimo primeiro lugar, tendo trinta e quatro votos, ocupando a segunda vaga 140 

de entidade suplente, podendo participar de todas as reuniões plenárias com direito a 141 

voz e integrar e coordenar Comissões, com custos cobertos pelo CFP. Miraci finaliza 142 

sua fala destacando que essa foi uma conquista, pois nenhum outro conselho conseguiu 143 

ser habilitado, relembra que o representante do CFP será Rogério Giannini e explicita 144 

que a posse acontecerá no dia onze de dezembro. Encaminhamentos: Não houve. A 145 

reunião plenária foi encerrada às dezenove horas e trinta minutos. Esta ata foi lavrada 146 

por mim, Fabián Javier Marín Rueda, Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os 147 

presentes nomeados. 148 






